

## ÉPITAPHE SUR LE MARÉCHAL DE SAXE

Son courage l'a fait admettre de chae	1
Il eut des ennemis, mais il triompha	2
Les rois qu'il défendit, sont au nombre de	3
Pour Louis, son grand cœur se serait mis en	4
De victoires par un si grand plus de	5
Il fut fort comme Harvile et beau comme Tyr	6
Pleurez, braves soldats, ce grand homme heu	7
Il mourut en novembre, et de ce mois le	8
Strasbourg contient son corps en un tombeau tout	9
Pour tant de Te Deum, pas un De profundis	10
	55

Ce total donne l'âge du maréchal à l'époque de son décès qui survint en 1750. — Maurice, comte de Saxe, dont est descendue une célébrité contemporaine, Mme George Sand, était d'une force prodigieuse: il causait, avec ses doigts, un écu de six francs, un fer à cheval. Il était protestant, ce qui fit dire à la reine Marie Leczinska en apprenant sa mort: "Il est bien fâcheux qu'on ne puisse dire un *De profundis* pour un homme qui a fait chanter tant de *Te Deum*." On ignore l'auteur de cette singularité littéraire.

## LE CHAUFFAGE DES APPARTEMENTS

Jusqu'à quel degré doit-on chauffer ses appartements? Peu de personnes le savent. Un médecin nous a renseigné à ce sujet.

Quand l'air est un peu renouvelé dans les appartements, où les allées et venues ne sont pas fréquentes, où les portes sont toujours fermées, il ne faut guère dépasser 60 degrés Fahrenheit.

Quand la ventilation est, au contraire, abondante, on peut aller jusqu'à 85 ou 70 degrés.

Mais il ne faut jamais dépasser 70 degrés.

Une condition indispensable: maintenir l'air suffisamment humide pour éviter une irritation des muqueuses et une impression pénible sur les voies respiratoires; placer dans le voisinage de la cheminée, sur le poêle ou sur le parcours du calorifère, un vase rempli d'eau: la quantité d'eau à fournir par jour à l'air chaud est d'environ une pinte pour 160 pieds cubes d'air.

## CONTRE LA COQUELUCHE

Voici un moyen préconisé par le docteur français Chavernac d'Aix pour guérir la coqueluche, en employant la naphthaline (qui est un produit minéral). On met dans un récipient en faïence, sur un réchaud, et on chauffe lentement, de peur de brûler le produit, ce qui déterminerait des vapeurs acres et fatigantes. La naphthaline ne tarde pas à entrer en fusion et inonde l'appartement de ses vapeurs argentées.

Ce moyen a donné au docteur Chavernac des succès remarquables; son fils et lui-même avaient dû leur guérison à ce médicament. Il le fit essayer à diverses reprises avec grand succès.

## UNE TORTUE CENTENAIRE

Un de nos abonnés nous signale l'existence, à l'île Maurice (dans l'Océan Indien), d'une tortue gigantesque qui pèse plus de 300 livres, a une carapace de 7 pieds 12 de diamètre et une hauteur en marche de près de trois pieds.

Cette tortue, en 1810, lorsqu'à l'île Maurice se rendit l'armée anglaise, vivait dans la cour de la caserne d'artillerie de Port-Louis. A cette époque, d'après les témoignages du temps, l'animal était déjà fort âgé.

On lui donne aujourd'hui deux siècles.

## METTRE UNE ÉPINGLE A LA CHANDELLE

Cette expression qui signifie: "Se débarrasser d'un causeur trop loquace" n'est plus guère usitée aujourd'hui. Elle remonte à une ancienne coutume, qui a pris son origine dans les longues veillées d'hiver à la campagne, où les familles et amis s'assient cercle autour du grand âtre et tiennent le temps en babillant sur les menues faits du jour.

Telle, en effet, lorsqu'on se réunissait pour passer la soirée en causant, les invités plaquaient une épingle dans la chandelle afin de mesurer la quantité brûlée à un moment où chacun devrait se retirer. On se partageait alors le montant de la dé-

perse, de façon à ce que celle-ci ne restât ni à la charge de l'hôte ni au compte des serviteurs de la maison, selon l'usage d'un autre temps.

## LES GRAINES

Il est un moyen de s'assurer avec certitude que des graines ont conservé leur faculté germinative.

Nous venons de lire dans une publication agricole une réponse, signée Dikoon, qui est un moyen radical de résoudre la question par l'épreuve du feu.

"On met, dit-il, sur une pelle quelques charbons ardents. On dépose doucement chacune des graines à essayer sur les charbons, dont on ranime l'incandescence en soufflant dessus, s'il en est besoin: on suit attentivement des yeux les effets de la combustion. Si cette combustion est lente et ne laisse échapper qu'une simple fumée, vous en concluez que la graine n'avait qu'un germe avarié; si, au contraire, les graines sautent ou se retournent sur le feu, on peut être certain qu'elles possèdent à toutes les qualités germinatives désirables.

"Pour les grosses graines, telles que glands, chataignes, etc., il suffit de les jeter dans le feu, en ayant soin de ne pas les perdre de vue. Si le germe est bon, vous en serez averti par la détonation, qui ne tardera pas à se produire."

Le moyen est excellent, c'est indéniable, pour s'assurer que les grains étaient bonnes. Aussi, si l'on en a qu'une, surtout d'espèce rare, conseillons-nous de la planter, tout bêtement, et d'attendre — pour savoir.

## LES HOHENZOLLERN

On sait que le berceau de la famille des Hohenzollern, dont descend l'empereur d'Allemagne, Guillaume II, est le vieux château fort des Zollern qui joua un certain rôle dans les guerres du moyen âge.

Pour bien connaître ce qu'était en 1421 la maison-mère des Hohenzollern, qui fut alors assiégée et détruite par les Strasbourgeois, il faut traduire ce passage de la vieille chronique allemande de Strasbourg:

"Qu'on le sache, c'était un vrai repaire de brigands devant lesquels personne ne se trouvait en sûreté, qu'il fût riche ou pauvre, prêtre ou laïque. Personne ne vint à leur secours à cause de leurs grands brigandages. Depuis 70 ans Zollern était le refuge des bandits. C'était le plus fort castel de l'Allemagne et son meilleur nid de brigands."

L'intéressant journal *La Curiosité Universelle* auquel nous empruntons cette citation ajoute avec raison:

"Malgré l'exactitude consciencieuse de la science allemande, nous avons vainement cherché jusqu'à la mention de ce curieux passage dans les nombreux ouvrages consacrés en Allemagne à la maison impériale régnante."

## UN IMPRIMERIE-LIBRAIRE MANGÉ PAR DES PAYSANS ALLEMANDS

Extrait d'une lettre de Claude de Saumaise datée de Leyde, province de la Hollande, le 3 mai 1657, et que nous empruntons d'un journal européen:

"Le fils Jansson d'Amsterdam, fameux libraire, qui estoit allé à Francfort à la foire, a été tué et mangé par les paysans, non loing de ladite ville, qui n'ont point d'autres chasses à présent que de se tenir derrière les buissons, et cueiller les passants pour les tuer et assouvir leur faim, principalement ceux qu'ils voyent un peu grassetz, comme estoit ce pauvre Jansson qui avoit levé depuis peu huit nouvelles presses à Amsterdam. Ils sont en peine de trois ou quatre autres de cette ville qui sont d'assuy bonne mangaille. C'est une chose horrible que la famine qui est en ce temps-là. Ils dévorent tout sanglantz. Les cannibales n'en fient jamais tant."

## RECETTE D'UN VINAIGRE EXCELLENT

Mettez au fond d'un pot de grès, deux poignées d'estragon, une de cerfeuil alénois, autant de cerfeuil et de jeunes feuilles pimprenelles, deux poignées d'ail, une gousse de piment saocre vert, dans un demi-gallon de vin au moins, versez le tout dans votre pot de grès; laissez infuser huit jours, tirez au clair, mettez en bouteille.